

DIARIO DE CORDOBA

APARTADO NÚM. 30
TELÉFONO 184

PERIODICO INDEPENDIENTE. DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA

Director propietario: D. Manuel García Lovera

FRANQUEO
CONCERTADO

Suscripción en Córdoba. Por un mes. 9 Ptas.
Trimestre. 25 Ptas.
Resto de España. Trimestre. 6 Ptas.
Extranjero. Trimestre. 10 Ptas.
Pago adelantado.
Número suelto, 10 céntimos.

LUNES 5 DE JUNIO DE 1916

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar en la cuarta plana un anuncio al mes, que no exceda de quinientos líneas y que sea de su interés exclusivo, abonando previamente el impuesto del Timbre, a razón de diez céntimos por cada inserción.

AÑO LXVII

TEMA 5 DE LA ASAMBLEA AGRICOLA

El ganado andaluz

Véase, pues, cuán oscuro y dificultoso se presenta el problema del cruzamiento que aún se prefiere como único remedio para mejorar nuestras razas. Frente a tal opinión debe ser proclamada la de que sólo se base la mejora de nuestra ganadería en la selección de las razas indígenas, en una selección progresiva que vaya diferenciando y especializando tipos y aptitudes y que, de acuerdo completo con las mejoras de los procedimientos agrícolas que proporcione, sobre todo abundantes forrajes y alimentos al ganado, vaya elevando a un grado cada vez más superior el perfeccionamiento zootécnico de los ganados.

Junto al ejemplo que hemos puesto de las razas vacunas de nuestra región, puede ser colocado el de las razas de todas las demás especies de ganados que se encuentran en idéntico caso. Si en la ganadería andaluza queremos razas especializadas, se debe fundar tal especialización en las razas indígenas, cuya selección progresiva pronto conducirá a los resultados apetecidos. Y si se quiere una máxima especialización, como la que alcanzan muchas razas extranjeras, sigase seleccionando la raza cuyo tipo conduzca a la aptitud buscada (carne, lana, trabajo) que, al cabo de los años, cuando la agricultura de la región se haya transformado e intensificado, será cuando la serie de generaciones seleccionadas esté en ocasión de aprovechar esa intensidad agrícola.

Forzoso es repetir una vez más: con los actuales procedimientos agrícolas, las razas indígenas son las más económicas en su producción. La selección progresiva de las mismas debe ser iniciada y continuada activamente para que su perfeccionamiento zootécnico vaya paralelo al agrícola, y cuando éste haya alcanzado el grado hacia el que se está transformando actualmente, aquellas estén en condiciones de aprovechar intensamente la producción intensiva del campo.

Esta opinión es, por lo demás, la que se sigue en todos los países y no en aquellos cuya agricultura y ganadería están atrasadas, como sucede en Andalucía, sino en aquellos otros que, por no tener que envidiar nada a los demás, van a la cabeza del progreso agropecuario, cual sucede a Francia. Frente a la diversidad y número agobiante de razas extranjeras que ya amenazaba ahogar y borrar por completo su característica ganadera, Francia ha vuelto por los ferros de sus razas indígenas, muchas de ellas abandonadas, que están alcanzando un gran esplendor merced a la constante selección a que están siendo sometidas, pues toda raza indígena, por inculta que sea, es la representante de una raza natural, en cuya adecuada mejora se encontrarán excelentes aptitudes.

Este movimiento y nueva orientación firmísima de los directores de la ciencia pecuaria es compendiado en la siguiente opinión de Pablo Lechambre, profesor de Zootecnia de la Escuela de Veterinaria de Alfort y en la Escuela Nacional de Agricultura de Grignon:

«Si importa que los animales se desarrollen en un medio apropiado a su temperamento y a su masa, no es menos útil que los destinados a la multiplicación sufran la misma adaptación. El mecanismo normal de la reproducción consistirá en el empleo de reproductores pertenecientes a la misma población que se trata de mejorar. En este caso concreto, la multiplicación entre los elementos indígenas (selección) es la que asegura el máximo de éxito, a condición de que los reproductores respondan a las exigencias del modelo de conformación, de valor hereditario, etcétera.»

Sin embargo, en aquellas regiones en que la cría sea defectuosa, en que la raza original no haya conservado una fisonomía definida, hay que recurrir forzosamente a elementos exteriores, so pena de perder un tiempo considerable. Esta necesaria restricción a la doctrina de la selección no tendría inconvenientes si, desde el principio de las operaciones, se eligiera como raza cruzante la que se ajeje lo menos posible del tipo indígena.

Este último caso excepcional se da en Andalucía en la especie caballara, la cual ha sufrido tantos y tan diversos cruzamientos que la generalidad de ella, salvo las buenas ganaderías, que han conservado la pureza de su hierro, tiene perdida la fisonomía y el tipo y el temperamento y la mayoría de sus caracteres, en suma, es confusa, vulgar, mestiza y necesita el cruzamiento con razas nobles para ser mejoradas. Esto sin perjuicio de que los núcleos en donde se descubran reminiscencias de razas indígenas (español acarreñado, andaluz mayor, andaluz oriental), se sometan a una cuidadosa y progresiva selección. Para todas las demás especies de ganados de Andalucía, sin excepción, debe ser proscrito el cruzamiento, en tanto que continúe la actual situación de la agricultura andaluza y someter la misma a un sólo método de reproducción: la selección progresiva.

Una última cuestión queda por resolver: hacia qué extremo de mejora debe ser conducido el perfeccionamiento zootécnico de los ganados de Andalucía, dentro de los métodos de selección progresiva. La solución es clara y evidente: hacia la precocidad.

Rafael Castejón.

Boletín Oficial

Resumen del número correspondiente al día 2 del actual.

Jefatura de Minas.—Anuncios de haber solicitado don Ramón Domenech diecisiete pertenencias de la mina de hierro Torres, del término de Córdoba, con Manuel López Rueda y de la de hierro San Inda cedio, de Montoro, y don José Alcántara Palacios veintiseis de la hierro Rafaelito, de Conquista.

Gobierno Civil.—Relación de las licencias de uso de armas y de caza expedidas durante el mes de Mayo último.

LA CÁMARA DE COMERCIO

Bajo la presidencia de don Carlos Carbonell ha celebrado sesión la Cámara de Comercio e Industria, concurriendo los señores Delgado Martínez, Carrillo Pérez, García y García, Rioja Muñoz, del Pozo Yusta, Fernández Vergara y Aguilera Camacho y el secretario señor Ramírez.

Leída y aprobada el acta de la anterior, el señor Carrillo Pérez propuso, y así quedó acordado, que se hiciese constar en acta el sentimiento de la Cámara por la muerte de la madre política de don Francisco Doval de San Román, miembro de la Corporación.

También propuso que, en vista del creciente éxito que cada año adquiere la Exposición regional de aceites, se amplie esta para el año próximo a los vinos y aguardientes, puesto que son productos importantes de la provincia y cuya elaboración conviene también estimular.

La idea fué aceptada en principio, quedando la Cámara en estuaria y desarrollaría para el año próximo.

A continuación, el señor Carbonell dió cuenta a la Cámara de los perjuicios y molestias que el tráfico comercial de Córdoba viene sufriendo con motivo de la aglomeración de mercancías y material en la estación de los ferrocarriles de M. Z. A., por lo que respecta a la pequeña velocidad, siendo insuficiente el número de vías que hoy se cuenta. Aunque es verdad que con las obras de los nuevos muelles se aumentará el número de vías, como las obras no terminarán en un plazo breve que pudiera subsanar de momento los expresados perjuicios, propuso que la Cámara se dirigiera nuevamente a la Dirección de la Compañía hacedora de la imposibilidad en que el comercio de Córdoba se encuentra, de seguir por más tiempo soportando tales perjuicios, y pidiéndole que ante todo de preferencia en las obras a la construcción de varias vías paralelas a las que hoy hay, con el objeto de descongestionar la excesiva acumulación de servicio y material que impide que el tráfico se desenvuelva con la regularidad precisa.

DE LA PROVINCIA

Sin permiso

La benemérita de Pedro Abad ha denunciado al vecino de la aldea de Morente Alfonso Valderrama Moyá, por extraer yerba de la finca denominada Doña María la baja, sin tener autorización de su dueño.

Detención

El Puchonero del Terrillo ha sido detenido el vigilante de la sección de desplatación de aquellas minas Custodio Carrasco Heras, por haber sustraído un lingote de plata de cuatro kilos de peso, de la propiedad de la Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya. El detenido ha sido puesto a la disposición del Juzgado respectivo.

La recepción académica del Sr. Lampérez Romea

Para ocupar la vacante que en la insigne Academia de la Historia dejó el docto hombre de Ciencia don Adolfo Fernández Castañeda, hace unos meses fué elegido el arquitecto don Vicente Lampérez Romea, de bien cimentado renombre, tanto por sus investigaciones históricas y artísticas, como por sus triunfos en el arte que cultiva, y muy particularmente por su monumental obra sobre las catedrales de España, el más acabado y profundo estudio que acerca de ellas se ha hecho, y en la semana última se celebró con gran solemnidad su recepción.

El tema del discurso de ingreso del señor Lampérez no dejaba de ser sugestivo: «Los Mendos del siglo XV y el castillo del Real de Manzanares».



La primera parte de su disertación, fué una síntesis de la historia de esos linajes Mendos, que durante más de dos siglos tan grande influencia tuvieron en la vida política y militar de España, ya ciliendo a sus sienes el capelo cardinalicio y la mitra episcopal, ya mandando ejércitos en campañas decisivas, ya ocupando elevados puestos en los consejos reales y en la administración de justicia.

Esa síntesis fué amenizada con la descripción de los castillos, palacios y templos que el poderío, la piedad y la magnificencia de los Mendos legó a la posteridad, deteniéndose muy especialmente en la del castillo del Real de Manzanares, del que el señor Lampérez ha hecho un detenido estudio en sus viajes a la región en que se eleva, presentándole como una de las joyas arquitectónicas del siglo XV de más valor, entre las de su especie.

Del discurso de contestación estuvo encargada otro artista insigne e incansable: don José Ramón Mélide, quien con sencillez y galanura puso de relieve la meritisima labor de su apadrinado, dedicando también algunos períodos al lenguaje de las viejas piedras, para contrastar la autenticidad de los monumentos en que se carece de testimonios epigráficos, como sucedió con casi todos los hispanos, visigodos, mozárabes y mudéjares, mostrándose en este asunto en un todo de acuerdo con el nuevo académico.

NOTICIAS MILITARES

Ayer se presentó al Gobernador militar el capitán del regimiento de la Reina don Antonio Santos, que marcha a Zaragoza en uso de permiso.

Se ha despedido para Madrid el segundo teniente del regimiento de la Beina don Eduardo Reyes.

Servicio de la plaza para hoy.—Guardia del principal, regimiento de Sagunto.—Visita de hospital y provisiones, quinto capitán de la Reina don Mariano Melguizo.—Reconocimiento de suministros, primer capitán de Sagunto don Emiliano Gay.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

LA CÁMARA DE COMERCIO

República de Cuba, a donde afluyen tantos productos españoles, por lo cual proponía que la Cámara lo avisase por medio de un edicto a los exportadores, a fin de que éstos pudieran hacer a la Cámara las observaciones que creyeran prudentes y esta a su vez gestionarlas con nuestro representante diplomático en la isla expresada.

Ambos extremos fueron aprobados por la Cámara, para cumplimentarlos en dicho sentido.

A continuación el señor Aguilera manifestó que era muy probable que el presidente del Parlamento de Puerto Rico, el gran amigo de España don José de Diego, visitase a Córdoba en el viaje que está realizando para estrechar los lazos comerciales entre España y la que fué nuestra colonia, por lo cual sería conveniente que, si dicha visita se realizase, la Cámara procurase cumplirlo y ponerse al habla con él, pues sería de gran utilidad para nuestros exportadores, que seguramente encontrarían grandes facilidades en aquel mercado.

La Junta consideró pertinente lo propuesto por el señor Aguilera, quedando este en avisar cuando tuviera conocimiento de la llegada de dicha personalidad.

La Cámara, por último, acordó prestar apoyo a las pretensiones de las Cámaras de Comercio de Guipúzcoa y Valencia sobre la libre fabricación de pólvoras y explosivos y las cláusulas especiales de los conocimientos de embarque, respectivamente.

Con ello se dió por terminada la sesión.

Notas del día

Año se sigue hablando—Ello es bueno y necesario es que dure mucho tiempo—de la Asamblea Agrícola, girando los comentarios en torno de estas preguntas: ¿asistieron muchos o pocos? ¿Bran labradores todos los que estaban? ¿Estaban todos los que, siendo labradores, debieron estar? Son convenientes estas investigaciones, por que denotan el deseo de que los labradores se cuenten, para saber hasta dónde pueden llegar, mas aún más que se trata del comienzo de la Asamblea únicamente, de su implantación para todos los años, y que ya, como acordamos en dicha el iniciador de la idea, señor Muñoz Pérez, sólo con haber empezado, se ha hecho mucho.

Ha sido una siembra, estos son los términos de la cuestión. Pienáese, por tanto, con respecto a si fueron muchos o pocos los asistentes, que cuando se trata de sembrar, el público es lo de menos. En el campo, la augusta figura del sembrador está sola, como un vivo monumento en la inmensidad grandiosa y aunadora de la tierra. Sin más testigo que el cielo, ya sacando de las alforjas la semilla y la va esparciendo por los surcos. No va a que lo vean, sino a sembrar. Con que la semilla sea buena y la tierra esté dispuesta para recogerla, tiene bastante.

Así también ocurre con los sembradores de ideas, cuando se las sacan del cerebro y del corazón y las van arrojando en los surcos de la vida. Solos están asimismo.

Luego llega la recolección, en su tiempo natural, y entonces, ante los campos en eszón, se puede decir si la semilla fué buena y la tierra estaba en condiciones.

El año que viene, en la segunda reunión de la Asamblea, se verá si el sembrador está solo o si se encuentra rodeado y acompañado por los frutos de su buena obra.

En atento besalamano, el bizarro coronel de la Reina, don Manuel Quirós Palacios, nos saluda al incorporarse a banderas con el regimiento de su mando y se nos ofrece en su cargo.

790

indispensablemente una visita a una antigua amiga... le contestó sonriendo!

—¿No podía usted haberla aplazado un día?

—No, ya verá usted cómo no me ha hecho daño; le aseguro a usted que no estoy peor. Ni aun me siento causada.

Pero al decir esto mentía.

El doctor, después de comer, examinó el pie, y le demostró que efectivamente, estaba muy hinchado, y además que sufría dolores agudos. A pesar de lo cual, no dejó de asistir aquella noche a la reunión de familia, porque deseaba no perder nada de cuanto se dijera, y confababa que podría hacer alguna pregunta, sin comprometerse, a su yerno.

Pero no tuvo necesidad de hacerla.

René fué quien se encargó de preguntar lo que a su abuela interesaba.

—Dime, papá—preguntó la joven, que naturalmente tenía curiosidad de saber del loco, ¿has visto al protegido de la condessa?

—Sí, hija mía.

—¿Y está muy loco?

—Sí, por desgracia.

—¿Te ha contado su historia?

—Me ha contado muchas cosas, la ma oría de las cruces supongo que no son ciertas, sino alucinaciones de un cerebro trastornado.

—¿Le curarás?

—Lo procuraré.

—¿Y tienes esperanza de conseguirlo?

—Hay noventa y nueve probabilidades en contra y una en pro.

La madrastra respiró.

797

Y al decir esto, la señora Daumort miró de hito en hito al jefe de los enfermeros.

Jarry permaneció impasible.

—¿Por qué crea usted eso, señora—preguntó el doctor Sardat?

—Porque es imposible que en una sola noche hayan podido cortarse barros de ese espesor.

—Pero nada prueba que el loco no los haya serrado él mismo.

—Concedido; pero para eso era preciso que le hubiesen dado una lima.

—Cuando se hicieron averiguaciones para esclarecer el hecho, se probó que eso era imposible.

El jefe de los enfermeros intervino en el diálogo.

—Perdone usted, señora; creo que está usted en un error. Delante de mí se hizo una prueba, y en menos de dos horas, con una lima muy fina, se limaron dos barros.

—Y después de la evasión—preguntó la madrastra—¿no se encontró nada en esta celda?

—Absolutamente nada.

Eugenia bajó la cabeza.

—En fin, doctor—dijo dirigiéndose a éste, ya sabe usted lo que hemos convenido. No lo olvide usted, y espero que nos veremos a ver de aquí a poco.

Acompañaron a la madrastra hasta el coche, que la esperaba en el patio.

—Si pudiera seguirla y saber dónde va... pensaba Jarry.

Y al pensar esto el licenciado de presidio miraba el número del coche.

Vió que era el número 649, y que tenía inscrito en el farol la palabra «Urbano».

